

508

JEAN-BAPTISTE, Évêque auxiliaire de San Tomé.

Le dominicain Bernard da Cruz, promu en 1540 évêque de San Tomé, nommé ensuite recteur de l'Université de Coimbre (1541), fut remplacé en Afrique par un autre dominicain qui fut sacré évêque mais demeura son vicaire. On l'appelle Dom Jean-Baptiste. Douze religieux de Saint-Dominique se joignirent à lui. Après avoir séjourné quelque temps à San Tomé, l'évêque Jean-Baptiste, avec plusieurs de ses compagnons, se rendit sur le continent congolais, probablement au temps du roi Pedro I, qui fut peu après dépossédé du pouvoir.

Sous le règne du roi Diogo, Dom Jean-Baptiste commença la construction d'un couvent pour la formation de religieux indigènes. Mais cette entreprise fut abandonnée parce que presque tous les missionnaires étaient morts. L'évêque Jean-Baptiste se trouvait à Mbanza Kongo à l'arrivée des Jésuites en 1548. Il quitta le Congo à cause de l'hostilité du roi à son égard. Vers 1544, le cardinal Henri conçut le projet de séparer le Congo de San Tomé et d'en faire un diocèse particulier.

31 mars 1949.
Mgr J. Cuvelier.

Luis de Sousa, *Historia de S. Domingos...*, livre 6, chap. 38. — Paiva Manso, *Historia do Congo*, Documentos, pp. 84, 93. — *Revue Diogo Cão*, 3^e série, n^o 1, p. 28. — *Interrogatoria de Statu Regni Congensis*, 1595. Vat. Lat. 12516 (lacunes), fos 1-3; Arch. Vat., Fonds Borghese, série II, vol. 24, fos 173-176. — Kilger, *Die ersten Jesuiten am Kongo und in Angola*. *Zeitschrift für Missionswissenschaft*, 1921. — Felner, *Angola*, doc. n^o 12, p. 396.